

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

### 21 DE MAYO DE 1871

¡Fecha triste para todo proletario que aborrezca la explotación humana! ¡Fecha oprobiosa para los que creen útil la venganza sangrienta y el exterminio contra los que pelean por que desaparezca la tiranía patronal!

Por mucho tiempo que pase no se borrará de la memoria de los trabajadores conscientes.

Ella recuerda la barbarie, la ferocidad de la burguesía francesa y de los Galliffet y demás chacales que la defendieron.

Ella recuerda también la imbecilidad de esa burguesía que llegó á acariciar el disparatado pensamiento de que una horrible matanza de asalariados impediría en muchos lustros toda acción obrera vigorosa.

Hombres que luchamos por ideales grandiosos, que queremos raer de la tierra, con la esclavitud económica, las llagas repugnantes que ella engendra, no hemos de pedir en este día venganza contra los hombres que componen aquella clase, ni contra los que sean sus sucesores; pero sí debemos exhortar á los que son carne y sangre de los que fueron asesinados en las calles de París, á los trabajadores, á que no se den un momento de tregua ni reposo en la obra de educarse, de instruirse, de organizarse sólidamente para hacer imposibles jornadas tan horribles como la que hoy recordamos.

Para conquistar mercados internacionales, á la vez que para tener á raya al proletariado militante, la clase patronal se arma hasta los dientes. Su codicia y su brutal egoísmo la inclinan á las represiones sangrientas. Los trabajadores deben vivir alerta para no darla ocasión á que pueda realizarlas.

Hagan éstos campañas reflexivas, no impulsivas; acrezcan su acción pacífica, huyendo del motín; ejerciten, cuanto ejercitar pueden, los derechos políticos, abandonando como suicida toda abstención; reemplacen los procedimientos individuales desordenados por actos colectivos en que la disciplina impere, y á la par que adquirirá la masa obrera vigor, capacidad y poder, disminuirá la fortaleza de sus esclavizadores.

Y siguiendo por esta vía, aumentando los explotados su organización, desarrollando su inteligencia y contando cada vez con más energías, podrán arrancar de manos de los que dominan la fuerza con que mantienen sus privilegios y servirse de ella para destruir el régimen burgués y crear las instituciones que permitan á todos satisfacer ampliamente sus necesidades y ser dueños de sus actos.

Sí; en el día de hoy debe la clase trabajadora, recordando la sangre derramada en las calles de París por el furor de la burguesía francesa, hacer firme propósito de evitar matanzas como aquella y de aprovechar todos los recursos legales para preparar las fuerzas que den la batalla final á la casta explotadora de todo el mundo.

### SEAMOS DISCIPLINADOS

No de ahora, no de ayer, sino de siempre se ha dado en las filas socialistas ese grito, y se ha dado porque cuando se pelea, ya sea en el terreno pacífico, ya en el de la violencia, no se pueden alcanzar verdaderos triunfos ni dar pasos de avance

positivos sin que haya disciplina en todos los combatientes.

Tanto se tiene en cuenta esa cualidad en nuestro partido, que al que la quebranta con conocimiento de causa se le arroja de él.

Esta disciplina ha sido más de una vez reconocida como mérito por algunos órganos de la Prensa burguesa y otras muchas criticada duramente por los periódicos republicanos.

«Reuniones tranquilas, manifestaciones pacíficas, actos donde no se encrespon las pasiones—han dicho esos periódicos—eso es lo que quieren la Monarquía y sus defensores, y porque los quieren así y de ese modo los realizan los socialistas, son éstos tan simpáticos á los que nos gobiernan.»

Y tras de ese dardo envenenado, los Marat de guardarrópia exponían su programa de agitación.

«No es recomendando calma, ni pidiendo á todas horas que los obreros se muevan dentro de la ley, ni se dejen llevar del sentimiento de venganza contra sus verdugos—decían—como el proletariado ha de alcanzar la libertad y obtener su mejoramiento; conseguirá ambas cosas enseñando los puños, alborotándose, pasando á vías de hecho contra los causantes de nuestras desdichas y contra los que á los mismos sostienen.»

El pueblo pacífico que, ajustándose á la ley, protestaba de modo solemne contra las arbitrariedades del Poder ó de sus delegados, era un pueblo castrado, envilecido, incapaz de regenerarse. Sólo acudiendo á las piedras, á los garrotos, á «una onza de plomo ó un palmo de acero», eran los hombres caracteres, enérgicos, revolucionarios, dignos, en fin, de codearse con los habitantes de los países más civilizados.

Y conste que cuando hablaban así los partidarios *enragés* de la violencia, el partido republicano, por sus divisiones, sus personalismos y su mismo descrédito entre los monárquicos, estaba imposibilitado de hacer algo serio en el terreno de la acción revolucionaria.

¿Qué hacen hoy, hoy que las fuerzas republicanas han adquirido relativa homogeneidad, tienen dirección, han patentizado su poder y hecho sentir el miedo en regiones donde antes inspiraban lástima, qué hacen hoy, decimos, los defensores de romper con la ley á toda hora y de imponerse por la revolución?

Pues ser legales, muy legales y recomendar á todos los suyos, cuando un representante de la Monarquía no les concede permiso para efectuar una manifestación en las calles, que no se excedan lo más mínimo, que no dejen de cumplir lo que la autoridad ordena, á fin de evitar conflictos sangrientos y de que no se diga que los republicanos suscitan alborotos.

En dos ocasiones ya el Sr. Salmerón, su jefe, ha encarecido esa actitud, y contra tal encarecimiento nadie ha protestado. Por el contrario, la última vez que lo ha hecho, *El País*, que es uno de los que hablaban antes de fuerza y revolución á todo momento, apoya la decisión del jefe en los siguientes términos:

«Seamos disciplinados.—El jefe de los republicanos ha recomendado á sus correligionarios, inspirándose en elevados móviles de prudencia, que en el caso de prohibir arbitraria, caprichosamente la manifestación, como ha sido prohibida, renuncien á realizarla.

«No deben bajar á la estación á recibir á los diputados que llegan de Barcelona.

«No bajen. En la estación estaremos todos, todos los republicanos representados por el jefe D. Nicolás Salmerón y por los

diputados electos por Madrid, los cuales abrazarán á los representantes de Cataluña en nombre del pueblo madrileño.

«Basta con esto. Después, cuando publiquemos los domicilios en Madrid de los diputados por Cataluña iremos individualmente á significarles nuestro afecto dejando en sus casas nuestra tarjeta.

«Obedeciendo hoy al Sr. Salmerón, daremos magnífica prueba de disciplina, destruiremos la leyenda que nos supone á los republicanos incapaces de organización, de calma, de obediencia á las autoridades que libérrimamente elegimos y demostraremos de nuevo estar capacitados para gobernar al país.

«Seamos ciudadanos obedientes, que así sabrán nuestros enemigos de lo que seremos capaces cuando el jefe, en vez de aconsejar calma, grite: ¡adelante!

«No yendo á la estación, realizaremos una manifestación de disciplina, de dominio sobre nosotros mismos, de sabiduría y táctica política, que ha de asombrar y asustar á nuestros enemigos.

«La Redacción de *El País*, por disciplina, se privará del honor y del placer de abrazar en la estación del Mediodía á los diputados Junoy, Vallés y Ribot, Anglés, Barbé, B. B. fill, Nougues y Mayner.»

No criticamos nosotros estas exhortaciones á la calma, á la prudencia, á la sangre fría, antes nos parecen muy acertadas y juiciosas. ¿Pero por qué los que hoy, siendo legión, estiman buenas esas cualidades, las consideraban malas ayer, cuando los socialistas, sin ser tan numerosos como los republicanos, las encarecían á los suyos?

Indudablemente por el odio que nos profesan. Mas el odio, como se sabe, es mal consejero, y por inspirarse en él los que maldecían la disciplina y se burlaban de la prudencia, vense hoy obligados á dar la razón á los socialistas, diciendo: «Seamos disciplinados, inspirémonos en móviles de prudencia.»

### La semana burguesa.

Han comenzado las funciones en el teatro de la «representación nacional».

Lo que no sabemos todavía es el género que dominará allí, si el dramático ó el cómico.

Muy bien pudiera darse el caso de que ninguno de ellos fuera el elegido, y obtuviera la preferencia el invasor género chico.

Pero desde luego puede asegurarse que la temporada será cortita, porque la Empresa no las tiene todas consigo á causa de no poder exhibir sino el anticuado repertorio.

Para ello procurará adelantar las imperiosas vacaciones de marras, para ir dando largas á todas las cuestiones, siguiendo la costumbre de antiguo establecida.

Y á las necesidades del país, que provea la divina Providencia.

Los prohombres del partido liberal, que la víspera de abrirse las Cortes estuvieron á punto de tirarse los platos á la cabeza por mor de la jefatura, han acordado prescindir de pequeñeces y presentarse unidos «como un solo hombre» ante los «representantes» del país.

Para conseguir este resultado han acudido al supremo ardid de declarar que entre ellos no habrá jefes, que todos lo serán por igual y que, por consiguiente, *tutti contenti*.

Con lo cual queda, por ahora, intacta la manzana de la discordia.

Aguardemos, pues, que no tardaremos

en saber quién es el primero que ha de hincarla el diente.

Con permiso de la autoridad «competente» voy á permitirme dedicar unas líneas al intangible instituto de la Guardia Civil.

Apenas pasa día sin que haya que registrar una nueva prueba de la crueldad con que los del tricordio tratan á los infelices de quienes quieren obtener ciertas revelaciones; y el hecho más reciente es el que han denunciado estos días los periódicos, realizado con dos pobres obreros acusados injustamente de haber tomado parte en el robo de la iglesia de Tórtoles y á quienes los civiles torturaron para sacarles la declaración que creían conveniente.

Como estos hechos se repiten con lamentable frecuencia no es extraño que se extienda lo que empieza á hacerse en Gijón, ó sea que en algunos establecimientos se niegan á servir género alguno á los individuos que lleven el uniforme de ese Cuerpo.

Tan repetidos son estos hechos, que no parece sino que los que los realizan desean que se les borre por completo el sobrenombre de benemérita.

Lo cual demuestra que no les gustan los motes.

Y mucho menos si son injustos.

Del hospital, sanatorio, barraca ó lo que sea del Cerro del Pimiento, donde se alberga á los atacados del tífus, fueron despedidos el otro día, sin darles la papeleta de alta, nueve individuos de los que allí habían sufrido los rigores de la epidemia.

Como al ingresar en el «benéfico» establecimiento fueron entregadas al fuego las ropas de los epidemiados, al salir del hospital no contaban con más abrigo que con la fementida indumentaria oficial—la cual, si es buena para andar por casa, no sirve para soportar la temperatura excesivamente fría de los días pasados—y hubieran sido presa de los tormentos del frío y del hambre á no haberles socorrido de su bolsillo particular el director de Sanidad.

Ya recordarán ustedes que este señor dirigió una excitación á las gentes adineradas para reunir fondos con que socorrer á los epidemiados; pero es tanto el afán con que los llamados han acogido el ruego que hasta la fecha la suscripción ha producido la ridícula suma de dos mil pesetas escasas.

Nuestra burguesía es así: para apostar sobre la velocidad de un caballo ó para arrojar al tapete verde no escasea los miles de pesetas; mas cuando se trata de aliviar la miseria de los desposeídos, entonces hace oídos de mercader y cierra herméticamente la bolsa.

Pero no siempre tienen los desheredados motivos para quejarse de su suerte.

Díganlo si no las innumerables Congregaciones religiosas de Madrid que se han visto favorecidas con las 25.000 pesetas repartidas para solemnizar el regio cumpleaños.

¿Que esas pesetillas no llegarán á manos de los verdaderamente necesitados, á pesar de haber ido á poder de Congregaciones «caritativas»?

Pues precisamente por eso; porque la caridad bien ordenada empieza por uno mismo.

Y las gentes de sotana y toca empiezan por aplicarse á sí propias el adagio.

Terminó sus sesiones el Congreso de la grrran Federación Regional, esa Federación que, según sus corifeos, cuenta por cientos de miles los adheridos, y que á pesar de eso sólo ha tenido alientos para mandar á Madrid una representación tan numerosa que han podido reunirse muy holgadamente en cualquier alcoba de las no muy amplias casas de la corte.

Y ha terminado, en medio de la indiferencia de los obreros madrileños, según lamentación de uno de los oradores de la sesión de clausura.

Indiferencia muy justificada, pues los trabajadores no van por los tortuosos senderos por donde les conviene ir á esos capitanes Araña del proletaria lo.

La labor del Congreso se ha reducido á hacer la apología de la huelga general, la de la anarquía y, por de contado, á combatir á los socialistas.

Pero eso sí, con la recomendación de abstenerse de hablar de toda clase de política.

No hay para qué decir que en ese Congreso fantástico ha estado representada aquella Sociedad de albañiles—compuesta de tres filas de á uno—que llevó á los Tribunales al Comité de la Unión General de Trabajadores por la enorme injuria de haberlos llamado por su nombre.

A ver si ahora repiten la suerte. Porque más clara que se ha visto la tendencia anarquista del Congreso ya no es posible.

¡Ah! También ha tomado el interesante acuerdo de suprimir toda cotización para el sostenimiento de la Oficina federal, la cual vendrá á ser una cosa así como un camaleón burocrático.

Por más que para no saber ni siquiera la dirección de las Secciones que componen la Federación no hace falta gastar mucho en Secretarías ni en Oficinas.

¡Bravo por la táctica anarquista!

Según *Las Dominicales*, los socialistas alentamos la reacción clerical, porque en nuestras campañas contra la burguesía no dirigimos nuestros ataques *exclusivamente* contra la gente negra.

Precisamente porque sabemos que el fin de la dominación de la teocracia no llegará mientras no caiga el tronco burgués, del cual es una de tantas ramas, es por lo que no necesitamos hacer campaña *exclusiva* con ese determinado fin.

Porque las campañas anticlericales *exclusivamente*, podrán ser de mucho relumbrón, no lo dudamos nosotros, mas de hecho no sirven gran cosa para adelantar la emancipación del proletariado.

Esta campaña clerofóbica únicamente sirve para desviar la atención de lo principal, concentrándola en lo accesorio.

Vamos, que es «andarse por las ramas». Y nosotros vamos á la raíz, aunque sabemos que es tarea ingrata y larga.

El Ayuntamiento de Valencia ha proporcionado á las Sociedades obreras de aquella capital un edificio para instalar en él las dependencias de *todas* ellas, y al cual ha bautizado con el pomposo nombre de Casa del Pueblo, cuando apenas si pueden albergarse allí la cuarta parte de las colectividades existentes hoy en Valencia. Si se hubiera tratado de buscar alojamiento á cualquier comunidad religiosa es seguro que la habrían concedido local á propósito para instalarse sin las estrecheces del ofrecido á los trabajadores.

Ahora, si lo que se ha querido hacer es un remedo de atender á las reivindicaciones obreras para darles la contenta, dígame francamente.

Así, por lo menos, sabremos á qué atehernos.

La minoría republicana de la Diputación provincial de Barcelona ha presentado una proposición para que se conceda á los obreros dependientes de la Provincia la jornada de ocho horas.

Naturalmente, no es de censurar el hecho ni mucho menos; pero sí es para ha-

cer notar que mientras los obreros no han conmovido la opinión con sus reclamaciones, los republicanos no se han cuidado poco ni mucho de satisfacer las legítimas aspiraciones de los desheredados.

Pero ahora que ven por dónde van las corrientes, procuran seguir las, aunque muy de lejos, para mantener el equívoco y aparecer ante los ojos de los cándidos muy otros de lo que son en realidad: defensores de un sistema de gobierno burgués, que reconoce como bases fundamentales de la sociedad la propiedad individual de los instrumentos de trabajo.

Y como mientras esa propiedad subsista subsistirá la dependencia de la masa obrera, de ahí el que combatamos por igual á monárquicos y á republicanos.

Aunque haciendo siempre la salvedad de que esta última forma de gobierno permite mayor desenvolvimiento á nuestra propaganda.

Pero sin olvidarnos tampoco que esta regla tiene excepciones.

PARA EL SR. DATO

Llamamos la atención del ministro de Gracia y Justicia sobre la carta de Puebla de Cazalla, que publicamos en otro lugar.

Por ella podrá ver el Sr. Dato que la conducta del juez de Morón no tiene nada de correcta. Convertirse en servidor de los caciques, abusar de su autoridad con infelices trabajadores y mostrarse verdaderamente cruel haciéndoles perder días de labor, es más propio de venal polizonte, que de un juez siquiera mediano.

Como tal conducta es la más adecuada para irritar á honrados ciudadanos, y esa irritación pudiera ocasionar algún conflicto, pedimos al Sr. Dato que manifieste á ese juez cuál es su deber, pues de continuar haciendo lo que se denuncia en la carta de referencia, el Partido Socialista se verá obligado á protestar de su conducta de una manera que sea sonada.

LA MOVILIZACIÓN OBRERA

Valladolid.—La Manifestación de 1.º de mayo aquí no ha cedido en importancia á la de otros años. Tomaron parte en ella las 18 colectividades que forman el Centro Obrero. El día 30 ondeó en éste la bandera del mismo y los balcones lucieron por primera vez colgaduras. La fachada se iluminó eléctricamente y con farolillos. Por el salón de actos desfiló la noche de ese día una concurrencia que no bajaría de 2.000 personas, muchas de las cuales presenciaron la fiesta con que los tipógrafos conmemoraron el aniversario de la fundación de su Sociedad.

El 1.º de mayo una banda de música amenizó los siguientes actos: mitin al aire libre, al que concurren más de 4.000 personas; manifestación (no autorizada) hasta el Gobierno civil con las banderas de las Sociedades desplegadas; jira por la tarde y por la noche función en el Teatro de la Comedia, que obtuvo lleno, y en el que se representaron varias obras dramáticas y cantó el Orfeón himnos revolucionarios.

En el mitin se vendieron 1.000 SOCIALISTAS.

No se publicaron periódicos ni circularon tranvías.

Los *antipolíticos* también celebraron la fiesta socialista con un mitin en su local, donde cabrán, muy apretadas, 300 personas. Esto no ha impedido al corresponsal aquí de *El Imparcial*, que no puede atravesar á los socialistas, decir que dicho mitin estuvo más concurrido que el organizado por el Centro Obrero.

En la reunión ácrata se nos calumnió horrorosamente, se abominó de la política y... se reclamó la legislación protectora del trabajo.

Vall de Uxó.—Los trabajadores asociados de esta localidad han celebrado el 1.º de mayo efectuando manifestación y jira. La primera la formaron más de 1.000 personas, estrenándose en ella dos banderas. En la segunda hubo también mucha concurrencia.

Burrulo.—Con un mitin, una imponente manifestación, una jira y una velada han celebrado los obreros de este pueblo la Fiesta del Trabajo. Los compañeros que hablaron en el mitin fueron muy aplaudidos y en todos los actos reinó la mayor animación y alegría, que no perturbó ningún incidente.

Béjar.—El alcalde, que se llama federal, quiso prohibir la manifestación en las calles el día 1.º de mayo, pretextando que tenía esa orden del gobernador; pero las colectividades obreras no le hicieron caso,

y realizaron dicho acto, llevando desplegadas las banderas y tomando parte en la manifestación dos bandas de música. Antes de disolverse dirigieron la palabra varios compañeros.

Por la tarde la Agrupación Socialista celebró un mitin, en el que nuestro correligionario E. González disertó sobre la necesidad de que el obrero sea político y de que su política debe ser la que defiende el Partido Socialista. El público, que le escuchó con mucho agrado, le aplaudió al terminar su discurso.

Málaga.—A pesar de la propaganda de burgueses y anarquistas contra la Manifestación de 1.º de mayo, se efectuó en dicho día un gran mitin en la Plaza de Toros, organizado por las colectividades obreras, al que concurren más de 4.000 personas, y en el que usaron de la palabra seis compañeros, que fueron muy aplaudidos. Terminado el acto, la concurrencia desfiló por el Paseo del Parque sin lanzar un solo grito ni haber el menor incidente.

Isla de Arosa.—Las tres Sociedades que hay en este punto no trabajaron el 1.º de mayo. Por la mañana una música recorrió las calles de la población tocando alegres alboradas; á las tres se organizó una excursión á un lugar pintoresco, donde varios compañeros usaron de la palabra, y por la noche se verificó una velada. El entusiasmo y la alegría fueron extraordinarios.

Morella.—En la mañana del 1.º de mayo se reunieron los obreros en el Centro, por no consentirseles verificar la manifestación. Varios compañeros pronunciaron discursos encareciendo la importancia del acto de aquel día y la de la unión de los trabajadores. Por la tarde hubo jira, acudiendo á ella gran concurrencia y por la noche volvieron á reunirse en el Centro con sus familias, donde una música tocó escogidas piezas y algunos compañeros usaron de la palabra.

Alcalá.—Holgaron el 1.º de mayo todos los trabajadores, celebrando una gran manifestación y un mitin en el Teatro Cervantes. En éste hicieron uso de la palabra varios compañeros, unos de la localidad, y otros de Guadalajara, Daganzo y Madrid, siendo todos muy aplaudidos. Después se verificó la manifestación, compuesta de más de 4.000 personas. Por la tarde hubo jira, y por la noche otra reunión en el teatro, cantando el Orfeón por primera vez.

Chantada.—Extraordinaria animación hubo en este pueblo el 1.º de mayo. A las primeras horas de la mañana se dispararon bombas y una música recorrió las calles. Por la tarde se cerraron las tiendas y los comercios, verificándose una manifestación y cantándose himnos revolucionarios. Al terminar se dieron muchos vivas á los socialistas y á la unión obrera. Después la gente se dirigió á un hermoso soto, situado en la carretera de Lugo, celebrándose una reunión, en la que se pronunciaron discursos que fueron muy aplaudidos.

La Arboleda.—Con un mitin por la mañana y una jira por la tarde celebraron los obreros de estas minas el 1.º de mayo. Los dos actos se vieron muy concurridos, explicándose en la reunión el alcance de la jornada de dicho día y encareciéndose la acción económica y la acción política de la clase obrera.

Líbrer.—El 30 de abril celebraron los obreros de este punto un mitin preparatorio de la Manifestación del 1.º de mayo. En este día la gente no acudió al trabajo. El Centro Obrero estuvo muy animado por la mañana. Por la tarde celebró una reunión, en la cual las siete Sociedades que hay organizadas y la Agrupación Socialista se adhirió a la protesta de los obreros argentinos contra la ley que autoriza á expulsar de aquel país á los extranjeros. Terminado el acto, la concurrencia recorrió las calles en manifestación, pudiendo ver los burgueses que de año en año adquiere más importancia la movilización obrera. Por último se verificó un banquete, al que concurren muchos individuos.

Santa Marta.—La Sociedad Obrera celebró el 1.º de mayo con un fraternal banquete, acordando protestar energicamente contra la persecución que sufren los trabajadores, y principalmente contra la arbitrariedad que padecen los obreros presos en Badajoz.

Villanueva y Geltrú.—La paralización del trabajo ha sido completa el 1.º de mayo. El día anterior se verificó una velada en el Teatro de Apolo y al siguiente un gran mitin, en el que se encareció la unión de los trabajadores y se puso de relieve la importancia que adquiere de año en año la movilización obrera.

Aranda de Moncayo.—En este pueblo agrícola se ha celebrado el 1.º de mayo con una reunión en la plaza, donde hablaron tres compañeros, una jira, una manifestación y una velada. Lo mismo en ésta que en el mitin se defendieron las ideas socialistas. En todos los actos imperó el mayor orden.

Torrejoncillo.—La manifestación verificada en este pueblo el 1.º de mayo, y organizada por las cinco Sociedades que allí existen, fué hermosa. Más de 2.500 personas tomaron parte en ella.

Manacor.—Mayor que otros años ha sido aquí la animación el 1.º de mayo. A más de otros actos, organizaron nuestros correligionarios una reunión y una jira. En la primera se hizo excelente propaganda de nuestras ideas y en la segunda reinó mucha alegría y completa fraternidad.

Zumora.—A las siete de la mañana del 1.º de mayo ya estaba lleno de trabajadores el Centro Obrero, donde se izaron las banderas de las Sociedades. A poco bajaron al puente viejo á esperar á la Agrupación Socialista de Villanueva de Campeán. Llegados los compañeros de este punto, fueron todos al Centro y desde allí al punto designado para celebrar el mitin. La concurrencia á éste fué enorme. Hablaron en él los compañeros Ildefonso de la Fuente, de Villanueva, Ariza, Húmara, Morillo y Paredes. El primero, después de indicar lo que significaba la jornada de 1.º de mayo, dijo que ni en el mitin ni en la manifestación debían tomar parte los que fueran contrarios á la causa del trabajo. Todos obtuvieron muchos aplausos. Después, los obreros recorrieron en manifestación las calles.

Almáchar.—Con una velada han celebrado los socialistas de este punto el 1.º de mayo, siendo muchos los individuos que á ella acudieron. Los discursos pronunciados causaron excelente efecto.

Juén.—El gobernador consintió la manifestación por las calles. A la cabeza de ésta iban los discípulos del colegio del Centro, siguiendo después las Sociedades con sus respectivas banderas. No sólo no han trabajado el 1.º de mayo los obreros, sino que el comercio cerró ese día. Por la mañana se celebró un gran mitin y por la noche una velada. En ambos actos, á más de hablar bastantes compañeros, se cantaron himnos revolucionarios. D. José Fiestas, dueño de la panadería «La Granadina», obsequió á todos los alumnos del Colegio, que pasan de 130, con tortas, y á sus operarios, todos asociados, con una merienda, alentándolos para que prosigan la obra emprendida.

Pozaldez.—Por primera vez se ha celebrado en este pueblo el 1.º de mayo. Hubo mitin, manifestación y jira, estrenándose una hermosa bandera. El entusiasmo ha sido grande.

Merin.—También los obreros de aquí han tomado parte en la Manifestación internacional. Con gran concurrencia han celebrado una reunión y una jira. De la primera salió el público muy satisfecho y en la segunda reinó mucha alegría.

Pueblo Nuevo del Mar.—Aquí todos los trabajadores han suspendido el trabajo el día 1.º de mayo. Se efectuó una manifestación por las calles, llevando las Sociedades sus banderas y yendo á su cabeza una música. Además, se celebraron varias veladas.

UNA INFAMIA

Los caciques de Villanueva de Campeán, irritados por la entereza que muestran aquellos trabajadores, apelan á todos los medios, no ya para desacreditarlos, sino para que los persigan.

Lo último que se les ha ocurrido es echar á volar la especie de que han prendido fuego á unas cuantas *mederas* de manojes, reduciéndolas á cenizas.

Dicha especie han hecho que la acoja *La Región*, de Zamora, cuyo periódico, sin ambages ni rodeos, dice con tal motivo que «los socialistas de Villanueva de Campeán empiezan á dar señales de vida.»

*La Voz Republicana*, de la misma capital, llega á más. Bajo el epígrafe «Frutos del Socialismo», escribe lo que sigue:

«Los obreros del campo de Villanueva de Campeán han incendiado unas cuantas *mederas*, y se teme que continúen su obra. Estos son los resultados de ciertas propagandas civilizadoras.»

Oiga usted, señor embustero: ¿cuándo han predicado los socialistas el incendio? Mienten ambos periódicos y mienten los caciques de Villanueva de Campeán.

Ni los socialistas de dicho pueblo han quemado nada, ni nadie en nuestro partido predica esa atrocidad.

Se necesita ser un desalmado para no sólo dejar á honrados trabajadores sin pan por haber emitido su voto libérrimamente, sino acudir á un medio tan vil como el que representa aquella falsa denuncia para meter en la cárcel y envolver en un proceso á obreros inocentes.

No creemos que consigan un infame propósito los mencionados explotadores y los periódicos que corean, pero si lo lograsen, todo el Partido Socialista formularía enérgica protesta contra semejante monstruosidad.

Los puntos, donde el general ha razón, sigue el temeramente el sí, jadores guiao á la impac paración y Oviedo, Pale nes), Pontev zos, Lugo, M blaciones de

En todos los numerosos nuestro ami y gran comp do su confon el formulad

Tenemos excusión de lizar por el de Trabajo mos obreros una organiz car á los pa y cómo ha solidaridad fluir podero Unión para senten en y para que antes de d éxito.

Mucha las jóvenes General de Queji necesidad. ¡Ojalá e el acaba calumnian

En Val la candi yotos, luc tidos, gas pra de vo naza, la c

—A pe socialista Ardoz y partido, siguiente en el seg

—En A se hicier tros corr do allí 1 testado

—A p y el sobo burgueses unido en

—En en vispe prar vo no se co escrutin de voto Agrupa la candi

—En ha ejer ro y se dejarles dato bu

—En candi pero la ros de evapor

—M didatu ciendo han an pital, nante

En repub monár frir un

—E to alp social. Azcár los ab que se turas hora dobla otra. ta se prese prese mani

Nues marc Sufr coleg datu

## PROPAGANDA SOCIETARIA

Los puntos, á más de los ya mencionados, donde el secretario de la Unión General ha razonado la táctica que dicha entidad sigue en las huelgas y criticado fuertemente el sistema de ir á éstas los trabajadores guiados tan sólo por el sentimiento ó la impaciencia y ayunos de toda preparación y todo cálculo, han sido éstos: Oviedo, Palencia, León, Vigo (tres reuniones), Pontevedra, Marín, Ferrol, Betanzos, Lugo, Monforte y algunas otras poblaciones de menos importancia.

En todos estos actos el auditorio ha sido numerosísimo, acogiendo fraternalmente á nuestro amigo, oyendo con suma atención y gran complacencia sus discursos y dando su conformidad á las conclusiones por él formuladas.

Tenemos por indudable que la laboriosa excursión de propaganda acabada de realizar por el secretario de la Unión General de Trabajadores, á más de dar á muchísimos obreros clara idea de lo que debe ser una organización que tiene por fin arrancar á los patronos toda suerte de mejoras y cómo ha de practicarse el principio de solidaridad entre los oprimidos, ha de influir poderosamente en las Secciones de la Unión para que las reclamaciones que presenten en lo sucesivo sean muy pensadas y para que no se decidan á ir á la lucha antes de contar con probabilidades de éxito.

Mucha educación societaria necesitan las jóvenes Sociedades que hay en la Unión General de Trabajadores, y la excursión de Quejido ha satisfecho en gran parte esa necesidad.

¡Ojalá educaran tan á conciencia como él acaba de hacerlo los que le injurian y calumnian!

## Ecos de las elecciones legislativas.

En Vall de Uxó, donde, según ya dijimos, la candidatura socialista alcanzó 384 votos, lucharon contra ella todos los partidos, gastando dinero por largo en la compra de votos, y empleando también la amenaza, la calumnia y el embuste.

—A pesar de ser escasa la propaganda socialista hecha en Alcalá, Torrejón de Ardoz y Daganzo, el candidato de nuestro partido, compañero Quejido, ha tenido los siguientes votos: en el primer punto, 31; en el segundo, 53, y en Daganzo, 63.

—En Almáchar (Málaga) las elecciones se hicieron... sin abrirse los colegios. Nuevos correligionarios, que hubieran reunido allí 150 votos, por lo menos, han protestado contra tamaña ilegalidad.

—A pesar de las trampas, las coacciones y el soborno empleados por los candidatos burgueses, la candidatura socialista ha reunido en San Sebastián más de 400 votos.

—En Vitoria, los burgueses dedicaron en vísperas del día de la elección á comprar votos á 20, 25 y hasta 50 pesetas. Y no se contentaron con esto, sino que en el escrutinio llegaron á comerse la veintena de votos que algunos individuos de la Agrupación y otros trabajadores dieron á la candidatura socialista.

—En Palazuelo (distrito de Miranda) se ha ejercido el soborno con el mayor descaro y se ha amenazado á los obreros con dejarles sin trabajo si no votaban al candidato burgués.

—En el valle de Abdalajís obtuvo la candidatura socialista más de 100 votos, pero las buenas mañas de los chanchulleiros de los candidatos burgueses los han evaporado.

—Más de 400 alcanzó en Málaga la candidatura de nuestro Partido; mas pareciéndoles muchos á los sinvergüenzas que han amañado las elecciones en aquella capital, los han reducido á 50. Fué repugnante lo hecho en los colegios de Málaga.

En chanchullos, trapacerías y líos, los republicanos han estado á la altura de los monárquicos. Y todo ¿para qué? Para sufrir una tremenda derrota.

—En León, aunque no luchaba candidato alguno monárquico y la candidatura socialista no ponía en peligro la del señor Azcárate, las trampas, las ilegalidades y los abusos han abundado. Colegio hubo en que se habían metido á pares las candidaturas del Sr. Azcárate, y cuando llegó la hora del escrutinio, el presidente las desdoblaba, metía una en la urna y leía la otra. Por proteger contra ello un socialista se le quiso prender. En otro colegio se presentó un socialista á primera hora á presenciar la votación, y el presidente le manifestó que no podía estar en el local. Nuestro correligionario le recordó lo que marcan los artículos 57 y 58 de la Ley de Sufragio; pero de nada le sirvió. En otros colegios los presidentes recogían la candidatura de mano del elector y antes de de-

positarla en la urna le instaban á que abandonase el local. Si no habiendo verdaderamente lucha ha pisado esto, ¿qué habría ocurrido de ser la elección empeñada? Así no es de extrañar que de más de 300 votos emitidos á favor de la candidatura socialista sólo haya aparecido un puñado.

—En la circunscripción de Oviedo, á pesar de las trampas realizadas y de no haberse abierto bastantes colegios, la candidatura socialista ha reunido 840 votos.

—En Almonacid, pueblo de la provincia de Toledo, ha tenido la candidatura socialista 45 votos.

## CONGRESOS OBREROS

### De metalúrgicos.

Celebróse los días 14, 15 y 16 del corriente, en el Centro de Relatores, 24, con asistencia de los compañeros Emeterio Vitórica, delegado por los Forjadores y martilladores de Bilbao; Antonio Rodríguez, por los Obreros en hierro de Madrid; Francisco Uceda, por los Obreros en hierro de Vigo; Evaristo Fernández, por los Caldereros de Vizcaya; Andrés Cerrada, por Obreros en hierro de Guadalajara; Manuel Rivas, por los Obreros en hierro y demás metales de Toledo; Eugenio Hernando, por los Obreros en hierro de Salamanca; Amadeo Díez, por los Cerrajeros-balconeros de Bilbao; Bernardo Gómez, por los Broncistas de Madrid; Manuel García, por Metalúrgicos de Alicante; Julián Dolamo, por los Metalúrgicos de Palma de Mallorca; Pedro Ortega, por los Mecánicos de Vizcaya; Jorge Lamoza, por los Metalúrgicos de San Sebastián; Tomás González Pinillos, por los Obreros en hierro de Valladolid; Julián Guzmán, por los Obreros en hierro y demás metales de Avilés, y Donato Arnáiz, por los Obreros en hierro de Gijón.

Entre sus acuerdos figuran que la nueva organización se denomine Federación de Obreros Metalúrgicos y similares de España, la publicación de un órgano de la Federación con el título de *Boletín de la Federación*, etc., el ingreso de la misma en la Unión General de Trabajadores y que el Comité Nacional resida en Madrid.

La Sociedad de Constructores de máquinas de Zaragoza ha enviado al Congreso un cariñoso mensaje de felicitación, y su adhesión los Obreros en hierro y demás metales de Santander, Palencia, Castellón, Burgos y Béjar.

### De albañiles.

Cuatro sesiones celebraron los congresistas en el indicado Centro de la calle de Relatores.

Asistió buen número de delegados forasteros.

Acordóse, entre otras cosas importantes, publicar un *Boletín* semestral, órgano de la Federación, y que ésta se denomine Federación Nacional de Sociedades de Obreros albañiles de España.

Una proposición relativa al ingreso de la Federación en la Unión General de Trabajadores quedó aplazada hasta el segundo Congreso.

### De panaderos.

Comenzó sus tareas el domingo 17 la Federación de Obreros panaderos de España.

Los delegados fueron: Andrés Paz, de la Sección de Madrid, que representaba á ésta y á las de Tarragona, Gijón y Oviedo; Esteban Salsamendi, á las de Bilbao y Burgos; José Pérez, á la de Santander; Antonio Pallás, á la de Alicante; Matías Alba, á la de Alcalá de Henares; Diego Machado, á la de Guadalajara; Román Torres, á la de El Escorial; Clemente Robles, á la de Jetafe; Vicente Calvo, á las de Vigo, Pontevedra y Mahón; Manuel Lorenzo, á la de Lugo, y Cirilo Martín, á las de Valladolid y Ventas del Espíritu Santo.

La Federación acordó ingresar en la Unión General de Trabajadores y tomó otras resoluciones de interés.

En los tres Congresos la discusión fué animada y siempre correcta.

Después de sus sesiones de clausura unos, y otros antes, celebraron mítins de propaganda.

La labor de todos fué meritoria.

## Ecos del proletariado agrícola.

En Villalpando se ha constituido una Sociedad de Obreros agrícolas. La constituyen 146 individuos.

La Sociedad de Agricultores de Málaga nos ha enviado 5 pesetas para sus compañeros de Villanueva de Campeán, á quien persiguen furiosamente sus patronos por haber votado la candidatura socialista.

## EL SOCIALISMO (1)

(Continuación.)

### El buen nacionalismo.

Y no sólo así el Socialismo se manifiesta como el buen nacionalismo; él facilita la asimilación de la población inmigrada, en lugar de dejarla constituirse como una nueva clase de metecos, y al defender á la población obrera contra las exacciones del capital, la pone especialmente en guardia contra las más pesadas, que son, en general, las del capital ausentista y extranjero. Y levantando y educando á las masas, aumenta su poder militar, y las hace capaces de conservar y desarrollar, aún bajo la dominación extranjera, lo bueno y vital de la nacionalidad, puntos de vista recomendables á los patriotas de buena fe para dar un contenido real á su patriotismo. Hay hombres sinceros, apegados á la tradición y los símbolos, para quienes nada es tan precioso como su bandera y su nombre nacional. Que ellos se convenzan de que sólo un pueblo trabajador despierto y celoso de la equidad económica es capaz de defender su independencia política. Los siervos, sumisos á los señores del país, se someten sin resistencia al dominador extranjero. Tomen el ejemplo de los imperialistas ingleses, para quienes tres piezas y una cocina por familia son el minimum necesario para criar una mediana raza imperial. ¡Cuánto más necesarias serán para un pueblo sano y fuerte que quiera y sepa defender su libertad!

### Orden y progreso.

Tan grande es la necesidad del Socialismo y tan benéfica su influencia en la vida de los pueblos modernos, que este movimiento proletario gravita ya en un doble sentido sobre las ideas de la clase dominante, haciéndola relegar á segundo término las cuestiones de forma política, abriendo sus ojos á las verdaderas y urgentes necesidades públicas del momento é inclinándola á satisfacer en el Gobierno las reclamaciones del pueblo. Y, por otra parte, arrebatándole alguno de sus hijos, de los más inteligentes y sinceros, que sacrifican con orgullo la importancia exterior de su persona á la difusión y al triunfo de sus ideas; al incorporarse á las filas obreras en el terreno político, ellos les llevan su contingente de luces, y, por la misma independencia de su conducta, libran al proletariado de los prejuicios de clase.

En este doble sentido, proclamar la lucha de clases es negarla, es disipar la amenaza de una catastrófica revolución social, y reemplazarla con la perspectiva de una sabia y progresiva evolución.

### La política más avanzada.

El Socialismo es así el advenimiento de la ciencia á la política, la política más avanzada, no por lo que preve ó lo que promete, sino por lo que hace. En política, como en todas las cosas, el método se juzga por los resultados más que por las intenciones é hipótesis. Si la política más avanzada fuera la que promete más, nada tan avanzado como las delicias que todas las religiones presagian á sus fieles. Si fuera la que pretende ver más adelante en el tiempo, lo más avanzado sería proyectar instituciones ó costumbres para cuando el planeta esté más frío. El Partido Socialista es el más avanzado en política porque es el que ve más claro y más completamente las cosas sociales como suceden hoy, y su método el más avanzado, porque es el que hoy más eleva demográfica, técnica, económica y políticamente al pueblo.

### El nuevo desarrollo mental.

Y en el orden mental, ya hemos visto que el Socialismo es para las masas trabajadoras la compensación del trabajo parcelario. Nada hace pensar que retroceda alguna vez la división del trabajo. Al contrario, es de suponer que en la más libre cooperación los hombres estrecharán aún más el campo de la actividad técnica de cada uno, para hacerla más productiva y abreviar para todos el tiempo de trabajo necesario. Hasta las más altas profesiones se especializan, así como los trabajos de investigación, á medida que en los observatorios y laboratorios, los métodos gráficos de cálculo y de representación, la estadística, la bibliografía científica, se acercan al trabajo manual, del cual adquieren al mismo tiempo la seguridad y la eficiencia. Así también ellos mutilan ó desarrollan de modo muy desigual la mente de los hombres que se les dedican por completo. Para muchos distinguidos médicos, el mundo perdería todo interés si dejara de haber enfermos, y algunos astrónomos de hoy día, que á diferencia de Galileo, no construyen sus telescopios, desdiseñan tal vez las artes prácticas, sin pensar que las necias les de la agricultura y la navegación indujeron por primera vez á los hombres á observar el cielo.

(1) Conferencia dada en Buenos Aires el 17 de agosto de 1902 por el Dr. Juan B. Justo.

## El tercer Congreso galaico portugués.

Verificóse en Braga (Portugal) el 23 de abril y siguientes, con delegados de las cuatro provincias de Galicia y numerosa representación portuguesa.

La solidaridad que ya existía entre los obreros de uno y otro lado de las fronteras, fomentada en los anteriores Congresos, se ha extendido bastante, aumentando naturalmente los lazos de unión y fraternidad de los federados.

Los portugueses dieron á sus aliados nuevas muestras de cariño y entusiasmo.

Han sido muy importantes los acuerdos del Congreso, elogiándose los trabajos de las Comisiones internacional y dictaminadora de pareceres.

## De Puebla de Cazalla.

### Compañeros de EL SOCIALISTA:

¡Qué ruindad de alma la de esta gente que se llama clase directora!

Condennan fuertemente al obrero que, harto de sufrir, se deja llevar del espíritu de venganza en un momento de obcecación, y, sin embargo, no les mueve á ellos otro sentimiento en el instante que un trabajador, reconociendo que es hombre y que tiene derechos también, se niega á servir sus caprichos con docilidad de esclavo.

Todavía continúan los burgueses conservadores de este pueblo negándoles el trabajo á los obreros socialistas en castigo, según dicen, de no haber votado la candidatura ministerial. ¡Qué nobleza de sentimientos!

Pero día llegará que ni eso les valga, y para muestra ya han visto lo que le ocurrió á un capataz cierto día, que tuvo que hacer fiesta por haberle dicho todos los que iba buscando: —Yo soy socialista.

Pues eso mis no les pasará en toda ocasión cuando nuestra continua labor dé sus frutos, es decir, cuando el principio de solidaridad lo practiquen todos como obreros dignos, cosa que no está tan lejos.

Los servidores de esta gente, esto es, los representantes de la autoridad no se quedan atrás en la noble tarea de ayudarles.

El juececito municipal que nos ha deparado la fortuna sigue dando muestras de su buena intención.

Como ahora su misión se reduce á transmitir á los interesados las citaciones del Juzgado de primera instancia de Morón para que se presenten á declarar en la causa del cabo, ya que no puede hacer otra cosa tiene el cuidado de enviar estas citaciones á las diez de la noche para que al siguiente día por la mañana se marchen á Morón, es decir, á la hora en que están descansando los honrados trabajadores y, por estar desprevénidos, se les puede originar más trastorno.

Pues el juez y el escribano de Morón también están patentizando su imparcialidad.

En el original de la protesta inserta en *El Liberal*, en Sevilla, contra el proceder del cabo aparece borrada la firma del correligionario Andrade, que éste estampó la primera para asumir en primer término la responsabilidad, pero que borró el compañero de Sevilla que presentó el escrito al periódico, comprendiendo que Andrade no debía ser juez y parte en aquella protesta, hecha precisamente por haberse maltratado á dicho amigo. Pues bien: tanto el juez como el escribano quieren sacar partido de este hecho, con una viveza extraordinaria, y les dicen á los compañeros declarantes:

—Ya ven ustedes qué digno es de su confianza el tal Andrade, cuando procura ponerse en salvo borrando su firma de la protesta y les deja á ustedes solos en el peligro. Veálo ustedes; aquí está. Ahora no les pasará nada; pero otra vez, si no abren los ojos y se dejan guiar como hasta aquí por malos consejeros, ya verán lo que les pasa.

Ningún resultado les ha dado á dichos señores sus desinteresados consejos, en los cuales alguien ha creído ver una maquinación burda para que los obreros no muestren en las próximas elecciones municipales la unión que han mostrado en éstas. Y lo que desde luego puede verse, por lo expuesto, es el honor que hacen á la Administración de Justicia con su *circunspección é imparcialidad*, ciertos funcionarios.

Nosotros creemos, como el juez y escribano, que no les pasará nada á quienes no han cometido otra falta que la de no conformarse con que este pueblo tuviera parecido con el Rif; pero, de llevarse el asunto adelante, la solidaridad de nuestros compañeros del Partido no nos faltaría, y ruido habían de tener todas estas gentes.

Escritas las anteriores líneas, me entero de que han preso en Morón por orden del

juez a un compañero por haberse negado a firmar su declaración si no se consignaba en ella que había prestado dos ó tres ya para el mismo asunto. Le han tenido en la cárcel seis horas. El empeño en no acceder á esta legítima petición de nuestros amigos tiene por objeto que no queden al descubierto las diligencias arbitrarias llevadas á cabo por el juez municipal de Puebla; pero ellos están dispuestos á ir todos á la cárcel antes que dar gusto á dicha autoridad.—UN AFILIADO. 7 mayo 1903.

Nuestro estimado colega LA ANTORCHA SOCIAL, de Ferrol, nos ha remitido 20,15 pesetas que ha recaudado para la excursión de propaganda por Andalucía.

Por absoluta carencia de espacio no insertamos en este número una correspondencia de la Coruña y otra de Puerto del Son, aplazando su publicación hasta el número próximo.

Protestas contra un asesinato.

La Agrupación Socialista de Sitjes protesta del infame crimen cometido por un anarquista en la persona de Modesto Costales y del atropello realizado por los ácratas contra el secretario de la Unión General, Antonio García Quejido.

«La Piqueta», Sociedad de Albañiles de Valladolid, ha formulado idéntica protesta.

También la Agrupación Socialista de León ha protestado contra el crimen cometido en Gijón por un anarquista en la persona de Modesto González.

Las Sociedades de Zapateros, Curtidores, Agricultores, Alpargateros y Cordeleros de Santo Domingo de la Calzada, nos piden por conducto del Comité de la Unión General, la inserción de las siguientes líneas:

Las Sociedades de ésta han acordado protestar enérgicamente del salvaje atentado cometido con el estimado compañero de Gijón, Modesto González, por un anarquista.

Los obreros de Santo Domingo de la Calzada están convencidos de que los periódicos ácratas, con sus embustes y falsedades, y sus excitaciones á la realización de actos de violencia, causen grave daño á la organización societaria, contribuyen á que los mausers se empleen contra infelices obreros y envían á presidio á algunos desdichados.

No es así como se logrará instruir á los trabajadores y hacerlos fuertes para que luchen ventajosamente contra quienes los explotan.

Opuestos en un todo á la táctica de los anarquistas, de nada les sirve que nos envíen ejemplares de Tierra y Libertad. Las mentiras que en ese periódico estampan nos hacen afirmar más en la táctica que seguimos y despreciar á quienes tan descomedidamente se conducen.

Continúen enviándonos, que nosotros le daremos el empleo que le damos hoy: el de cubierta de La Unión Obrera, órgano de la Unión General de Trabajadores. Así, éste se nos estropeará menos.

La Agrupación Socialista de Manresa condena enérgicamente el crimen cometido en Gijón por un ácrata contra un antiguo y honrado socialista.

La Agrupación de Tolosa ha tomado igual acuerdo.

Reclamaciones y huelgas.

En Zamora.—El día 1.º de mayo reclamaron los carpinteros á sus patronos media hora menos de trabajo, y todos la concedieron menos dos.

Los albañiles, que trabajaban desde las seis de la mañana hasta que no se veía, solicitaron la jornada de diez horas, siendo también atendida la petición.

En Cataluña.—La huelga que en Villanueva y Geltrú sostenían los constructores de cables eléctricos del establecimiento de los Sres. Pirelli y Compañía ha terminado de una manera satisfactoria para los obreros. El director quería dejar en la calle 20 compañeros, y no ha podido ver realizado tan ruin propósito. Además, se trataba de tender una celada á los huelguistas para que el mauser les hiciera sentir sus caricias, pero aquéllos, con mucha sangre fría y mucho tino, supieron evitar el conflicto. ¡Bien por dichos compañeros, que deben mostrarse siempre muy unidos!

En Asturias.—La huelga de los mineros de Langreo continúa aún. Aunque los anarquistas, procediendo tan torpemente como en otros puntos, hacen esfuerzos por extender la huelga, no lo logran. Si triunfaron en un principio haciendo que los obreros se inclinaron del lado intransi-

gente por ellos representado, no les ha pasado lo mismo en llevar á todos los mineros al paro general. Es más: abrigamos la creencia de que la mayor parte de éstos se convencerán del error que han cometido, y dejarán de secundar á aquéllos en sus descabellados propósitos.

La Agrupación Socialista de San Andrés llevaba recibidas hasta el 3 del actual para la huelga de Duro-Felguera la cantidad de 440,35 pesetas.

—La huelga que se había declarado en Arnao se ha hecho general á la fábrica y minas, siendo el número de huelguistas de 1.200. Ha originado la huelga una informalidad de los directores de aquella Compañía.

—Sigue en Oviedo la huelga que canteros y mampósteros declararon á un patrono por faltar á sus compromisos.

—El patrono carpintero Marcelino Fernández, de la misma capital, que fué el único que no quiso firmar la jornada de nueve horas cuando la huelga de carpinteros hace dos años ocurrida, la ha suscripto ahora, abonando además 50 pesetas, que se han entregado á dos socios enfermos.

En Elche.—Persiste la huelga de los costureros-arpargateros, sin que se observe el menor desaliento.

Por el contrario, cada día que pasa es un motivo más de ardimiento para luchar hasta el fin.

La Comisión de huelga ha publicado recientemente una hoja dedicada á los trabajadores, rechazando otra lanzada por un enemigo oculto tras el pseudónimo de «Un observador», en que se reproducía un telegrama dirigido á El Imparcial con fines malévolos, firmado por su embustero corresponsal en Elche D. Lorenzo Fenoll.

Congreso de Aserradores mecánicos.

La Sociedad de este oficio de Valencia ha dirigido á todas las colectividades de la misma profesión una circular pidiendo las que la remitan los asuntos que á bien tengan para formar el orden del día del Congreso en que se ha de constituir la Federación Nacional de Aserradores mecánicos. El plazo para enviar los referidos asuntos termina el 10 del próximo junio.

Formado el orden del día, la Sociedad de Valencia le remitirá á todas las demás, en unión del proyecto de Estatutos.

Si alguna Sociedad de Aserradores mecánicos no hubiera recibido dicha circular, dese por enterada con estas líneas, y remita á la de Valencia la dirección de su domicilio y el número de individuos que la forme.

La correspondencia la dirigirán á José Contreras, Palomar, 10, Centro Obrero, Valencia.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La cantidad que tenía en Caja la Sociedad de Cocheros el 1.º del actual ascendía á 5.071,55 pesetas.

—Para los agricultores de Villanueva de Campeán nos han entregado varios correligionarios 14,80 pesetas.

—El último domingo han celebrado una reunión de propaganda societaria los obreros estuquistas.

Doñoro, Blas, Pérez y Caballero defendieron el principio de asociación, sin el cual no pueden los obreros mejorar las malas condiciones en que viven.

Al terminarse el acto solicitó el ingreso en la Sociedad buen número de compañeros.

Cerrato.—En este punto se celebró ha poco una reunión de propaganda societaria y socialista, en la que usaron de la palabra los compañeros Antonio Anaya y Antonio Hueso, de Teba, dando á conocer los fundamentos de la lucha económica y la necesidad de ella y la importancia de las ideas socialistas, únicas que pueden acabar con la explotación de los hombres.

Vitoria.—Tres oficios se están organizando: el de hojalateros, los obreros peones y los carpinteros.

Huergas. No sólo se han constituido en Sociedad los Obreros Canteros de este punto, sino también los de las minas, estando todos ellos animados para afianzar su organización.

Es seguro que la actitud de estos compañeros ha de influir en los trabajadores de Pola de Gordón, pueblo inmediato á Huergas y de más importancia que éste, los cuales seguirán el ejemplo que acaban de trazarles las dos citadas Sociedades.

Taragona.—Se hacen gestiones para constituir la Agrupación Socialista.

Vitoria.—En el último trimestre la Agrupación Socialista de este punto ha tenido 14 altas por 3 bajas.

Tortosa.—Realizanse trabajos para cons-

tituir en Sociedad de resistencia á los obreros panaderos.

Zamora.—Las Sociedades Obreras y algunos correligionarios nuestros dan 40 pesetas semanales á los obreros de Villanueva de Campeán que han sido echados del trabajo por votar la candidatura socialista.

Málaga.—Con un modesto banquete ha celebrado la Sociedad de Carpinteros el segundo aniversario de su reorganización y el tercer triunfo alcanzado en el terreno económico.

Hablaron los compañeros Pascual, Pujol, López y Ortega, presidente de la Federación de Sociedades Obreras, obteniendo todos muchos aplausos

—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros pe- taquistas.

Sitjes.—El 16 del corriente se ha inaugurado con un mitin el nuevo domicilio de las Sociedades Obreras. En el acto ha tomado parte el coro «El Cantor del Progreso».

Vall de Uxó.—El Centro Obrero de este punto le compondrán las siguientes Sociedades: Obreros agrícolas, Costureros, Alpargateros, Sogueros y Rastrilladores de cáñamos. Los individuos pertenecientes á ellas ascienden á 700. Del mismo Centro formará parte la Agrupación Socialista.

Palencia.—La Sociedad de Obreros en hierro de esta capital ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.

Pueblo Nuevo del Mar.—He aquí las Sociedades que han prestado recursos á los toneleros en la lucha que sostuvieron hasta hace poco: Sociedad de Carpinteros de Pueblo Nuevo, 10 pesetas; Sociedad de Braceros de almacén, 500; «La Unión Marítima», Sociedad de Obreros del puerto, 1.000; «La Unión», Sociedad de obreros de la carga y descarga, 300; «La Fraternidad», Sociedad de Estivadores, 500, y la Sociedad de Aserradores mecánicos y Afiladores de Valencia, 1.258. Esta Sociedad, además de hacerles ese préstamo y un donativo de 50 pesetas la primera semana y de 15 todas las demás que duró la huelga, se negó á aserrar madera para los patronos con quienes luchaban los huelguistas.

Puebla de Cazalla.—Las persecuciones y atropellos de los caciques de este pueblo contra los socialistas les dan resultados contraproducentes. En la última asamblea celebrada por la Agrupación se dió cuenta del movimiento de afiliados, siendo éste de 6 bajas por 62 altas.

—En la misma asamblea se acordó expulsar de la Agrupación al individuo Manuel Reina por haber votado al candidato bur gués en las pasadas elecciones.

Navas de Oro.—Se hacen trabajos para formar en este punto una Sociedad de resistencia.

Vélez-Málaga.—D. Antonio de la Cruz Herrera ha explicado en el Centro Obrero una conferencia, primera de una serie que piensa dar.

El público la escuchó con agrado, aplaudiendo calurosamente al conferenciante al terminar su trabajo.

PARA «EL SOCIALISTA» DIARIO

Nuestro correligionario Juan Bonilla, de Málaga, ha adquirido 2 acciones.

«LA REVISTA SOCIALISTA»

Se ha publicado el número 10 de esta importante revista, que contiene el siguiente

SUMARIO: Crónica, por Emegeele.—El 1.º y 2.º de mayo, por Miguel de Unamuno.—La bancarrota del individualismo, por Juan Morán.—El turno del Pueblo, por Joaquín Costa.—El «realismo ingenuo», por el doctor Juan B. Justo.—Los «trusts» americanos (continuación), por Pablo Lafargue.—Notas para la historia del Cristianismo primitivo, por Federico Engels.—El movimiento obrero en España: Región valenciana, por Francisco Sanchís; Cataluña, por José Comaposada.—El ideal capitalista (caricatura).

Acompaña á este número el pliego quinto de la obra de Carlos Marx, Revolución y Contrarrevolución.

Publicase quincenalmente en Madrid, calle de Mendizábal; núm. 6, y cuesta 25 céntimos número y 1 50 peset. s trimestre.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Gijón.—L. M.—Recibidas 31 pesetas: 1,50 que le faltaba abonar para satisfacer hasta el 878, 23,50 (más 0,50 que nos enviara) para abono de paquetes hasta el 885 y 6 á cuenta de «Albura».

Linares.—J. L.—Recibidas 5 pesetas: 3 para REVISTA SOCIALISTA y 2 para 1 «Religión», 1 «Socialismo y Anarquismo», 1 «Miseria» y 1 retrato de Engels.

Berga.—J. P.—Recibidas 8 pesetas: 5 de otras tantas suscripciones hasta fin junio 1903, 2 para NUEVA ERA y 1 para lo que se indica á seguida. Los 30 céntimos que nos envió hace algún tiempo se entregarán á la A. S. de Madrid.

Bilbao.—LUCHA DE CLASES.—Dad por recibida 1 peseta de J. Puig, de Berga y 2 de la A. S. de Sitjes.

Sama.—A. S.—Recibidas 19,50 pesetas: 14 para paquetes hasta el 896 y 5,40 para la V. S. Entregamos á REVISTA SOCIALISTA 4,40.

Medina.—A. V.—Recibidas 8 pesetas: 7,50 de paquetes hasta el 8,90 y 0,50 á su favor.

Logroño.—H. Z.—Recibidas 1,35 pesetas hasta el 895.

Castrejón.—S. O.—Recibidas 0,90: 0,50 para medio paquete del 890 y 0,40 (con 0,10 que enviara) para 2 «Himnos».

Manresa.—I. R.—Recibidas 22 pesetas: 18 de otras tantas suscripciones hasta fin febrero 1903 y 4 de paquetes hasta el 897.

Salamanca.—A. S.—Recibidas 29 pesetas de paquetes hasta el 879 (faltan 0,33).

Vitoria.—A. S.—Recibidas 31 pesetas, que con 0,31 á su favor, hacen 31,31; 13,50 para el C. N., 2 de su suscripción hasta fin marzo 1903, 15,67 de paquetes hasta el 890 y 0,11 á su favor.

Vitoria.—J. F.—Recibidas 19 pesetas para REVISTA SOCIALISTA

Sitjes.—J. D.—Recibidas 24,95 pesetas: 13,50 de paquetes hasta el 896, 2 de J. C. de la A. S., S. de A y S. de P. hasta fin junio 1903, 4,25 para F. M., 2,20 de 1 «Historia del Socialismo», 2 «Obligado», 1 «Derecho á la pereza». La otra cantidad se indica á continuación.

Palma de Mayorca.—OBRERO BALEAR.—Dad por recibidas 2 pesetas de la A. S., de Sitjes.

Elche.—P. V.—Recibidas 108 pesetas de paquetes hasta el 896.

Toledo.—S. de A.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 1903.

Alcoy.—R. L.—Recibidas 11 pesetas, que con 1,76 á favor de J. O., suman 12,76, con las cuales abona paquetes hasta el 896, quedando á su favor 0,61.

Alcoy.—C.—Recibidas 20 pesetas: 17,56 de 6 «Controversias», 36 «Ley de Accidentes», 25 «Manifiesto», 25 «Programa» y 6 «Socialismo y Anarquismo». A su favor 2,44.

Puebla de Cazalla.—A. S.—Recibidas 33,05 pesetas: 1,05 de 2 «Ley de Reuniones», 2 «Ley de Accidentes» y 1 «Religión» y 32 de paquetes hasta el 895 y dos paquetes y medio del 896. Vuestra cuenta estaba equivocada.

Bilbao.—LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 0,50 para Güenaga, de J. Monsell, de ésta.

Zamora.—N. M.—Recibidas 1,05 pesetas de su suscripción hasta fin julio 1903.

Palazuelos.—M. M.—Recibidas 2,70 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin junio 1903, 1,50 para REVISTA SOCIALISTA y 0,20 de 1 «Las Sociedades» y 1 «Observaciones».

Paldilecha.—G. P.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio 1903.

León.—S. de C.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el 892.

Santo Domingo de la Calzada.—S. de A.—Recibidas 6 pesetas de paquetes hasta el 891.

Ferrol.—R. R. y M. P.—Recibidas 3 pesetas de 2 «Historia del Socialismo».

Gauvain.—L. P.—Recibidas 13 pesetas de paquetes hasta el 903.

Vall de Uxó.—S. de A.—Recibidas 46,60 pesetas: 27 para REVISTA SOCIALISTA, 14,50 para paquetes hasta el 895 y 5,10 de 1 «Historia del Socialismo» y 6 «Notas».

Mieres.—C. I.—Recibidas por conducto de REVISTA SOCIALISTA 24 pesetas á cuenta de paquetes.

Gondomar.—S. de A. y O.—Recibidas 6 pesetas de paquetes hasta el 891.

Espejo.—J. O.—Recibidas 11,05 pesetas: 10 de 100 «Observaciones» y 1,05 para dos REVISTA SOCIALISTA de 1.º de mayo.

Puebla de Brollón.—M. L.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 1903.

León.—S. de C.—Recibida 1,05 pesetas de su cripción hasta fin julio 1903.

Orihuela del Tremedal.—B. G.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio 1903.

Ventas de Flor.—T. G.—Recibidas 12 pesetas de otras tantas suscripciones hasta fin julio 1903.

Miño.—A. M.—Recibidas 13 pesetas de paquetes hasta el 891 (faltándole abonar 10 ejemplares).

La Moral.—A. S.—Recibidas 8 pesetas, que con 0,39 á su favor, suman 8,39, con las cuales abona paquetes hasta el 875, restándole para mayor cuenta 0,20.

Trubia.—A. S.—Recibidas 14,60 pesetas, que con 2 á su favor, suman 16,60, con las que abona paquetes hasta el 881, quedando á su favor 1,27.

Cayés.—A. S.—Recibidas 2 pesetas de paquetes hasta el 888.

Arenas.—A. S.—Recibidas 12 pesetas de paquetes hasta el 872.

Turón.—A. S.—Recibidas 11,60 pesetas, que con 0,75 á su favor, suman 12,35, con las cuales abona paquetes hasta el 878 y quedan á su favor 0,35.

Naveces.—A. S.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el 902.

Quirós.—A. S.—Recibidas 17 pesetas de paquetes hasta en 882 y 0,85 á su favor.

Angunciana.—Recibida 1,40 pesetas de su suscripción hasta fin julio 1903, de 1 «Ley de Accidentes» y de 1 «de Reuniones».

LIBROS Y FOLLETOS

Historia del Socialismo obrero español, por Francisco Mora, 1,50 pesetas. Legislación del trabajo, por R. Oyuelos, 30 céntimos.

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6. (En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad, y solamente se emplea á obreros asociados.)